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Este jueves, la región de La 
Araucanía vivió la vigésima 
versión del Encuentro Empre-
sarial de La Araucanía Enela 
2024. Entre los panelistas in-
vitados para tratar distintos 
temas atingentes al avance y 
el desarrollo regional, estuvo 
el senador por La Araucanía 
Francisco Huenchumilla, en su 
calidad de copresidente de la 
Comisión para la Paz y el En-
tendimiento.

En la instancia, el legislador 
se refirió a la marcha y los 
avances de la comisión con-
vocada por el presidente de la 
República, Gabriel Boric, para 
encontrar una solución al con-

Senador Huenchumilla informó en Enela 2024 sobre el “momento 
decisivo” de la Comisión para la Paz y el Entendimiento: “en 

septiembre y octubre vamos a entrar a las proposiciones”
El legislador expuso 
ante los principales 

líderes empresariales de 
La Araucanía sobre el 

avance de la instancia que 
copreside junto a Alfredo 
Moreno, y donde los ocho 

integrantes bucarán 
puntos de encuentro para 
construir una propuesta 
“de consenso”, y no por 

mayorías circunstanciales, 
para la solución del 

conflicto en la Macrozona 
Sur. La propuesta será 
presentada al país en 

noviembre. 

El Presidente Gabriel Bo-
ric estuvo durante tres días 
en La Araucanía, oportuni-
dad en la que visitó distintas 
comunas tanto de Malleco 
como de Cautín, encabezan-
do ceremonias de inaugura-
ción y realizando anuncios 
focalizados sólo en las zonas 
visitadas.

El diputado de Renovación 
Nacional por La Araucanía 
y presidente regional de la 
colectividad, Jorge Rathgeb 

Schifferli, criticó que el man-
datario no abordara en sus 
discursos los temas relacio-
nados con la creación de em-
pleos considerando la infor-
malidad existente sumado a 
que las cifras de cesantía bor-
dean los dos dígitos, al igual 
que la falta de oportunidades 
para surgir que tanto deman-
dan los vecinos.

Rathgeb indicó que esto 
sigue demostrando que la 
región está dentro de una 

Diputado Jorge Rathgeb crítica a Presidente Boric 
tras visita a La Araucanía: “No habló de creación de 

empleos y oportunidades para nuestros vecinos”
El legislador indicó que una de las demandas más 

importantes que tiene la ciudadanía es la de la 
creación de fuentes laborales por la difícil situación 

que se está viviendo, lo mismo de más oportunidades 
para surgir, algo que no fue abordado en la visita a la 

región.

flicto presente en La Araucanía; 
dicho organismo ya terminó su 
etapa de escucha, diagnóstico 
y análisis, y durante los próxi-
mos meses trabajará en ideas 
de solución, para entregar una 
propuesta integral en noviem-
bre.

Primera reflexión: 
seguridad y acuerdos

En principio, el senador 
reflexionó sobre los avances 
para la paz en la región. “Hace 
10 años, exactamente, estuve 
también en este mismo evento. 
Me parece que era intendente 
(…) estábamos tratando este 
mismo tema, el tema de bus-
car la paz y el entendimiento 
en la región. Hoy día, 10 años 
después, estamos en el mismo 
punto de partida (…) luego de 
tres gobiernos, de distinto sig-
no”.

En este sentido, y en con-

segunda o tercera categoría 
para las autoridades, porque 
existe una carencia eviden-
te de planes proempleo y de 
instancias que generen más 
posibilidades de mejorar la 
calidad de vida de los habi-
tantes de La Araucanía.

El parlamentario señaló 

que queda un gusto amargo 
tras la gira presidencial, en la 
que se sumó a algunas activi-
dades, oportunidad en la que 
incluso pudo conversar con 
adherentes al mandatario 
que también evidenciaron 
que faltó abordar más planes 
para La Araucanía en ejes la-

borales y de oportunidades.
“En la visita del Presiden-

te Boric a la región llama la 
atención que no se haya re-
ferido a la situación de crisis 
laboral que se vive. Somos la 
región que tiene los grados 
de informalidad más altos a 
nivel nacional, donde no se 
crean fuentes laborales por 
la situación que se está vi-
viendo. Por otro lado, nada se 
habló de las oportunidades 
que deben tener nuestros ve-
cinos respecto de la realidad 
que ocurre. Una visita que no 
vino a plantear soluciones 
de fondo a las problemáticas 
que hoy tenemos en La Arau-
canía”, comentó Rathgeb.

El parlamentario agregó 
que el mandatario desperdi-
ció una gran oportunidad de 
demostrar su interés y apoyo 
hacia la región y sus habitan-
tes.

cordancia con su postura his-
tórica –de que el problema en 
La Araucanía es político, dada 
la interpelación que el pueblo 
mapuche hace al Estado por la 
usurpación de sus tierras– el 
senador cuestionó: “¿por qué 
este país no puede buscar re-
solver sus problemas políticos? 
porque de eso estamos ha-
blando en este panel. ¿Por qué 
nos cuesta llegar a acuerdos?”, 
cuestionó.

La reflexión del senador, por 
supuesto, tocó temas de seguri-
dad en la región. “Creo que en 
una democracia moderna, no 
se trata de tener la paz pensan-
do que las Fuerzas Armadas 
tienen que estar siempre pre-
sentes, para que encontremos 
un entendimiento y una segu-
ridad entre nosotros”.

Luego, el legislador recordó 
que “tenemos un tema pen-
diente que nos divide, porque 
hay algunos sectores que pien-
san que dictando leyes vamos a 
combatir el crimen organizado, 
y no se dan cuenta que el cri-
men organizado no se combate 
sólo con el derecho penal o con 
el derecho procesal penal, sino 
que es un problema institucio-
nal. Partiendo por un moderno 
servicio de inteligencia”, subra-
yó.

La comisión: génesis y 
avances

Sobre la comisión, el parla-
mentario indicó que para no 
repetir el fracaso de experien-
cias anteriores, pidieron el res-

paldo de los partidos políticos. 
“Como en toda democracia, la 
jefatura de Estado funciona con 
la participación de los partidos 
políticos. Y esta comisión en-
tonces parte con un piso políti-
co desde el Partido Comunista 
hasta el Partido Republicano. 
Todos firmaron en La Moneda”.

Además, el senador detalló 
que “le colocamos un ingre-
diente adicional: que la forma 
de trabajo y de buscar un acuer-
do tenía que ser por consenso 
de los ocho comisionados. No 
nos servía tener una mayoría 
de 5 a 3, porque iba a repetir 
la división que tenemos en el 
país. No es una suma de pro-
posiciones, o de listas de super-
mercado o de políticas públicas 
(…) sino buscar un consenso 
que nos permita colocar en los 
nudos críticos del conflicto una 
propuesta de solución”.

El parlamentario, entonces, 
detalló que la Comisión ya pasó 
“la etapa del diagnóstico y el 
análisis, y ahora en septiembre 
y octubre vamos a entrar a las 
proposiciones, en tierra dere-
cha, donde cada uno se va a 
sentar y va a escribir. Es lo que 
yo voy a comenzar a hacer esta 
próxima semana”, dijo.

En este sentido, el legislador 
advirtió: “en esta negociación, 
para que tenga resultado (los 
actores) tienen que actuar de 
buena fe y estar dispuestos a 
ceder en algunas cosas. Porque 
si nadie quiere ceder, si nadie 
quiere moverse del lugar en 

que está, es muy difícil que po-
damos tener un acuerdo”.

“Se va a requerir voluntad 
de todo el mundo. Y el desafío 
nuestro es tener la inteligencia 
y la sabiduría para entender de 
qué manera una proposición 
nuestra le puede hacer cuento 
a las comunidades mapuches, 
a los agricultores, a las foresta-
les”, puntualizó.

Finalmente, el legislador 
anunció que van a tener “una 
propuesta moderna, del siglo 
XXI. Y hemos visto experiencias 
internacionales, de otros países 
del mundo, de Nueva Zelanda, 
de Canadá, de Estados Unidos. 
Experiencias que nosotros 
también conocemos personal-
mente, por nuestros viajes, y 
nuestras experiencias (…) no 
vamos a correr el reloj de la 
historia hacia atrás, porque no 
es así la vida de los seres huma-
nos, poniéndose en hipótesis 
que no son realizables”.

“¿Me imagino que pudiéra-
mos fracasar? Políticamente 
uno siempre tiene que ponerse 
en todos los escenarios. La pre-
gunta es, ¿y qué se abre si esta 
comisión fracasara, si no llegara 
a un acuerdo? ¿No es un salto al 
vacío, si tenemos 800 comuni-
dades con aplicabilidad, y más 
de 1.000 en listas de espera? 
Si ese proceso continúa como 
ahora, esto terminaría en 80 
años más, es decir, en nuestros 
nietos o bisnietos. ¿Puede so-
portar La Araucanía una incer-
tidumbre como ésta?”, cerró.
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